

TURISMO RURAL Y FRACKING EN LAS LOCALIDADES DEL ALTO VALLE DEL RIO NEGRO. CIUDAD DE ALLEN

Ana Elizabeth Rañil. Centro de Estudios de Turismo, Recreación e Interpretación del Patrimonio (CETRIP UNCo) Facultad de Turismo Universidad Nacional del Comahue. ana.eli.fatu@gmail.com

Melina Solange Aravena. Centro de Estudios de Turismo, Recreación e Interpretación del Patrimonio (CETRIP UNCo) Facultad de Turismo Universidad Nacional del Comahue. melinaravena@hotmail.com.ar

Noemí Josefina Gutiérrez. Centro de Estudios de Turismo, Recreación e Interpretación del Patrimonio (CETRIP UNCo) Facultad de Turismo Universidad Nacional del Comahue. noemijosefinagutierrez@gmail.com

Resumen

El turismo es una actividad social y en los últimos años se ha constituido en una herramienta de desarrollo comunal para las ciudades del Alto Valle del Río Negro, en el Norte de la Patagonia Argentina. Considerando que, a partir de propuestas turísticas planteadas bajo los lineamientos de la Interpretación del Patrimonio como disciplina del campo del turismo, la población se involucra en los procesos de conservación y recuperación del territorio y su patrimonio. En el presente trabajo se desarrolla las primeras tareas de investigación realizadas en la localidad de Allen (Río Negro).

Las diversas intervenciones del turismo en el territorio se analizan desde un abordaje crítico-comprensivo. La investigación, se aborda mediante la investigación-acción-participativa.

Los primeros resultados permiten inferir que el turismo rural podría transformarse en una oportunidad para resignificar el patrimonio valletano. No solo asigna valor socio-ambiental a los bienes culturales y naturales locales, dando la posibilidad de disponer de actividades turísticas de bajo impacto en un contexto de cambios en la valoración social de los espacios rurales con la intención de procurar la recuperación y el mantenimiento del área rural, sus bienes naturales y culturales, que dan cuenta de la actividad productiva y el resguardo del medio-ambiente de la región.

Palabras clave: *Turismo, Territorio, Interpretación del Patrimonio, comunidad, Fracking*

Introducción

El turismo es una actividad social y en los últimos años se ha constituido en una herramienta de desarrollo comunal para la mayoría de las ciudades del Alto Valle del Río Negro, en el Norte de la Patagonia Argentina. Si las propuestas turísticas se plantearan (como sucede en algunas localidades) bajo los lineamientos de la Interpretación del Patrimonio como disciplina del campo del turismo, la población se involucraría más en los procesos de conservación y recuperación del territorio y su patrimonio. El desarrollo de prácticas turísticas utilizando la metodología de la Interpretación del Patrimonio, generaría en la comunidad, el reconocimiento de su lugar, su uso social y disfrute del territorio, explicando el sentido del lugar.

El presente trabajo que analiza la localidad de Allen, en el Alto Valle del Río Negro, es parte del proyecto de investigación de la Facultad de Turismo (UNCOMA) "*Turismo e Interpretación del Patrimonio: la construcción comunitaria del territorio*" cuyo objetivo general es analizar la construcción comunitaria del territorio y el reforzamiento de la identidad a partir de las formas en que interaccionan los visitantes y la población local en el proceso de interpretación del patrimonio en las prácticas turísticas.

La investigación, se aborda mediante la investigación-acción-participativa, proceso que permite identificar las necesidades y problemáticas existentes, reconocer los recursos humanos y patrimoniales, y formular soluciones con la participación activa de los distintos actores sociales involucrados en cada una de las etapas de la investigación. El trabajo de investigación cuenta con momentos de búsqueda y análisis de marcos teóricos, nuevas síntesis conceptuales y reinterpretaciones, que permiten realizar aportes teóricos a la Interpretación del Patrimonio en el campo del turismo. Las diversas intervenciones del turismo en el territorio se analizan desde un abordaje crítico-comprensivo.

La ciudad de Allen en el Alto Valle del río Negro y Neuquén

Allen, fundada en el año 1907, está ubicada en el Alto Valle del Río Negro, en el Departamento de General Roca de la provincia de Río Negro. Como todas las ciudades del Alto Valle del Río Negro, su principal actividad económica es la fruticultura, destacándose por la producción de pera. Sus inicios coinciden con la creación de la Primera Cooperativa de Irrigación de la Colonia Roca. Tuvo su primera municipalidad electiva en el año 1916.

Imagen 1: Ubicación de la ciudad de Allen



Fuente: Google Maps.



En el territorio Río Negro, que se provincializó en el año 1955, los primeros poblados comenzaron a asentarse según la Ley de Organización de los Territorios de 1884, basándose en el decreto del entonces Presidente José Figueroa Alcorta el cual establecía el costo de las tierras al valor mínimo el cual estaba regulado por la Ley Nacional de Tierras n° 4.167.

Desde un comienzo las tierras fueron dedicadas a la producción de alfalfa, vides; frutas de pepitas y de carozo.

El Alto Valle del Río Negro es una amplia franja de regadío que comprende el tramo superior del río Negro. Se trata de un valle donde la confluencia de los ríos Neuquén y Limay da origen al río Negro. El valle se encuentra limitado en ambos lados por barrancas de formación sedimentaria. Su caudal se aprovecha principalmente para el riego, constituyendo la base del desarrollo social y de la economía rionegrina.

Los suelos de la región son típicos de desierto. Se caracterizan por su baja meteorización y son clasificados en suelos de barda, suelos de media barda, suelos de media costa y suelos de costa. Son de origen aluvional, de texturas no muy pesadas, entre arenosos y franco limoso, escasos en materia orgánica. Por otra parte los vientos en la región son predominantemente desde el oeste y sudoeste, con mayor frecuencia en primavera-verano. Su intensidad obliga a la utilización de cortinas rompevientos, que se pueden observar en la zona de chacras, para la cual se utilizan tradicionalmente

diferentes especies de álamos. Además, los fuertes vientos y la intensa radiación solar fueron motivos para la típica conducción de los montes libres y de espaldera.

El área del Alto Valle está incluida dentro del ambiente patagónico extrandino, con un paisaje mesetiforme desprovisto de elevaciones orográficas y cuyas alturas oscilan entre los 200 y 400 metros.

Es una amplia zona de acumulación sedimentaria durante el jurásico y cretácico, denominada cuenca neuquina con presencia de restos fósiles de vertebrados (dinosaurios), por lo que hay petróleo y gas, lo que lleva a los cambios en las actividades económicas de la región.

El río ha sido el constructor del valle, profundizándolo y ensanchándolo. Se recuesta sobre la margen sur dejando una amplia llanura aluvial sobre la margen izquierda.

Las formaciones típicas del valle son: las terrazas fluviales y las llanura aluvial o planicie de inundación.

La actual región del Alto Valle de Río Negro se conformó a partir del proceso histórico iniciado con la ocupación militar de la mal denominada "*Campaña del Desierto*", encabezada por Julio Argentino Roca en el año 1879, y el consecuente desplazamiento y aniquilamiento de la población nativa y la ocupación del territorio patagónico y su repoblamiento con inmigrantes de otras provincias del país, países vecinos y de ultramar.

Imagen 2: Cuenca de los ríos Limay, Neuquén y Negro



Fuente: Autoridad Interjurisdiccional de Cuencas (AIC)

El objetivo de este poblamiento era extender las fronteras del territorio nacional buscando nuevas regiones para desarrollar la ganadería y la agricultura, bases del modelo económico agro exportador del país a fines de siglo XIX.

El avance del tendido de las vías férreas en manos de la empresa británica Ferrocarriles de Sud, en los últimos años del siglo XIX, fue determinando el desarrollo de pequeños poblados a la vera de las vías del ferrocarril. Posteriormente, acciones como las construcciones de obras de riego con el objetivo de desarrollar la actividad frutihortícola, el descubrimiento de petróleo y gas, y la puesta en funcionamiento de las represas hidroeléctricas constituyeron importantes factores de atracción y crecimiento de la región.

El siglo XX marca el nacimiento de nuevas colonias agrícolas en la zona de los valles, entre ellas Allen en 1907. Con el ferrocarril, comenzó a poblarse el valle, pero su consolidación se dio a partir de la construcción del Dique Ballester, en 1928, que permitió asegurar el riego y el crecimiento de las localidades que se encuentran en su recorrido.

Los nuevos colonos que se asentaron en la región como propietarios de pequeñas parcelas de tierra de entre 1 y 20 hectáreas, denominadas localmente como "chacras".

Perfil río Negro - navegabilidad.



Fuente: Diario Río Negro

La actividad agrícola se caracteriza por la producción bajo riego, en donde se destaca la expansión de la actividad frutícola, principalmente manzanas y peras.

Desde fines de los años ochenta del siglo pasado y consolidado en las primeras décadas del siglo XXI, la explotación de gas y petróleo en la región está generando el desmonte de las tierras productivas, junto con los emprendimientos urbanos.

La región pasa por diferentes estadios económicos a lo largo del siglo XX. La evolución de la producción frutícola se vio beneficiada al conseguir incorporarse a los mercados internacionales y por la tecnificación de los cultivos. Este hecho produjo, en Allen y en general en todo el Alto Valle, un cambio en la estructura agrícola valletana dividiéndose los grandes lotes de tierras.

Monte frutal en flor. Plantaciones de Ciruelos.



Fuente: Noemi J. Gutierrez

La fruticultura en la región comenzó a tener auge a mediados de la década de 1920 reemplazando los cultivos de alfalfa por vides, perales y manzanos. Rápidamente en la década siguiente comenzó a notarse aún más el retroceso de los cultivos de alfalfa y vides debido a la presión impositiva del Estado Nacional y las nuevas normas de la Junta Reguladora de Vinos y la oposición de los vitivinicultores del área de Cuyo al desarrollo de esta actividad en el Alto Valle. Desde ese momento muchos productores cambiaron sus cultivos por pera y manzana convirtiéndose en el cultivo principal de la región

“Hacia fines de la década de 1920 se había producido un visible incremento en el volumen de fruta producida, apta para ser comercializada. Esto llevó al mismo Ferrocarril Sud a crear en 1928 la Argentine Fruit Distributors -AFD-. Con ese fin se conectó con expertos en fruticultura bajo riego, empaque y comercialización de Estados Unidos y comenzó a perfeccionar el rudimentario acondicionamiento y embalaje de la fruta que cuadrillas de trabajadores realizaban en las propias chacras” Graciela Blanco (1999)

La fruticultura tuvo su auge en la década del '30 donde casi el 60% de las frutas de pepita y carozo exportadas por Argentina eran del Alto Valle. Esta actividad se vio afectada y dejó de ser rentable debido a las exigencias y costos de exportación, cuestiones climáticas fueron cruciales para sostener la actividad para los productores familiares. Año tras año el control de plagas, tormentas de verano y el bajo costo que paga el mercado a estos pequeños productores el mantenimiento de la actividad es cada vez más difícil.

“Frente a una fruticultura regional con un complejo problema de rentabilidad que ha dejado a muchos pequeños productores fuera de competencia, que como actividad enfrenta una serie de riesgos condicionados al mercado, al tipo de cambio y a factores climáticos y en términos de inversión, supone la obtención de resultados recién a un mediano o largo plazo; la renta proveniente de la industria petrolera por los derechos de servidumbre aparece en el sector como una posibilidad de obtener” Patricia Catoira (2014)

Sumado a las problemáticas netamente de la producción de frutas de pepita y carozo, el crecimiento de la población en la ciudad de Allen en conjunto con la instalación de empresas hidrocarbúricas llevaron a la desaparición de muchas hectáreas de frutales de estos pequeños y medianos productores o el deterioro de las mismas por el uso del suelo que realizan estas empresas petroleras.

“La aparición de actividades no agropecuarias en el área rural y la presión de lo urbano traen aparejadas fuertes transformaciones en los territorios a nivel local, nacional y mundial. Esto merece ser observado y atendido por instrumentos de políticas públicas que aseguren la sostenibilidad de las poblaciones en términos económicos, ambientales, sociales y culturales” Patricia Catoira (2014)

Vista de torres de explotación carbonífera en áreas rurales. Sobre calle Isidoro Maza. Allen. R. Negro.



Fuente: Noemi J. Gutierrez

Chacra reconvertida. Explotación gasífera en áreas rurales. Calle Jacobo Retamal. Allen. R. Negro.



Fuente: Noemi J. Gutierrez

Porque el fracking en la ciudad

La actividad hidrocarburífera en la zona del Alto Valle de Río Negro, no es nueva. Las exploraciones de YPF datan de principios de la década de 1960. El área Yacimiento Estación Fernández Oro (YEFO), ubicado en la ciudad de Allen, es la más importante de la provincia de Río Negro. Pero la perforación de pozos no convencionales, con el uso fracking, comenzó en Allen en el 2012 para extraer gas.

era de las autoridades de la provincia de Río Negro y así se instalaron el mismo año 150 pozos.

Según el Plan Rector de la ciudad (2014) surge

“la necesidad de preservar a las áreas productivas de tensiones inmobiliarias que fomentan el abandono de las chacras detrás de expectativas especulativas, esto agravado por la crisis económica del sector frutícola. La actividad hidrocarburífera en Allen fue iniciada a principios de la década de 1960, (...) se profundizó en los últimos años un mayor avance de la extracción de los hidrocarburos en el área rural irrigada” motivando la regulación de uso”.

Es interesante observar las definiciones que el Plan Rector da de las distintas áreas:

Área Rural: “Constituyen la Zona Productiva Irrigada del presente Plan Rector las parcelas del territorio municipal ubicadas dentro del espacio terrestre que será delimitado por el Área de Catastro Municipal”.

Zona Productiva No Irrigada “Constituye la Zona Productiva No Irrigada del presente Plan Rector todas aquellas parcelas del territorio municipal no comprendidas dentro de las Áreas Urbana, Complementarias y de la Zona Productiva Irrigada y cuya distribución territorial alcanza los límites definidos en el Ejido”.

La actividad hidrocarburífera en el Alto Valle mediante el fracking llevó al deterioro, abandono, desarraigo de la fruticultura y del sentido de pertenencia del territorio no solo en la localidad sino también en la zona. Sin embargo, muchos de los denominados *“pequeños productores”* o familias productoras siguen apostando a la fruticultura pero son quienes más padecen no solo el deterioro del suelo y del agua del riego sino de su propia salud. Gilberto Gimenez (2005) plantea que el territorio o territorialidad

“Se trata de un concepto extraordinariamente importante, no sólo para entender las identidades sociales territorializadas, como las de los grupos étnicos, por ejemplo, sino también para encuadrar adecuadamente los fenómenos del arraigo, del apego y del sentimiento de pertenencia socio-territorial, así como los de la movilidad, los de las migraciones internacionales y hasta los de la globalización”

El área rural de la ciudad de Allen

En la ciudad las chacras poco a poco están siendo abandonadas ante su situación económica, principalmente pequeños y medianos productores de manzanas y peras que no tienen la posibilidad de acceder a un crédito bancario para continuar con la actividad frutícola como consecuencia de esto, el paisaje característico de la zona del Alto Valle se ha modificado drásticamente en los últimos años. En la actualidad se puede observar cientos de hectáreas abandonadas con los frutales cargados de peras y manzanas que ya nadie quiere trabajar debido a los costos de producción elevados, a su vez el precio que se paga por la fruta es mínimo para los productores y los requisitos para su exportación requiere de mucha inversión en las hectáreas, mano de obra para las labores culturales; y muchos fueron afectados directamente por el crecimiento exponencial de la instalación de torres y locaciones para extracción de gas no convencional. Otras fueron desmontadas para reconvertir su producción, ya sea para el cultivo de alfalfa o una nueva tendencia que se está dando en la zona, el maíz para forraje.

En otros casos son loteadas para emprendimientos inmobiliarios (barrios privados). Pero una de las actividades más cuestionadas es el desmonte de chacras para la práctica de fracking. La convivencia de ambas actividades puso en jaque a varios productores que se vieron afectados para la importación de sus productos, ya que se considera que la contaminación del agua y la tierra es alta, aunque lo nieguen las empresas extractivistas argumentando que se toman todas las medidas de prevención pero que en más de una oportunidad pusieron en alerta ante incidentes de derrame de químicos. Son muchas las consecuencias del fracking, también se liberan gases efecto invernadero a la atmósfera y las comunidades que conviven con esto están en la dicotomía de la sobrevivencia y supervivencia quedando el agua y el suelo en segundo plano.

Turismo rural e Interpretación del Patrimonio

A partir de las tareas de campo y de búsqueda documental, se puede observar que el Turismo Rural es una oportunidad socio-económica como actividad complementaria a la producción fruti-hortícola.

Según Zizumbo Villarreal (2009) *"El turismo rural, es considerado como una estrategia integral de desarrollo al ser una actividad económica que posee potencial para generar nuevas fuentes de riqueza y empleo, y frenar el abandono de las zonas rurales"*

A partir del año 2005, el Ministerio de Turismo de la provincia de Rio Negro incorpora la localidad Allen dentro de la denominada "Ruta del Vino". Esta ruta tiene la finalidad de promover la actividad y reforzar la identidad de los vitivinicultores de la zona, a su vez promueve y activa el turismo rural como complemento de la actividad vitivinícola. Constituir una ruta o corredor turístico para fortalecer el turismo rural conlleva no solo a posicionar a las chacras o chacareros nuevamente sino que también cuestiones de

capacitación, promoción, y reactivación no sólo de la actividad turística sino el turismo rural como complemento de la fruticultura.

A pesar de ello, en la ciudad desde el ámbito oficial son pocas las propuestas relacionadas turismo y nulas las relacionadas al turismo rural. Las pocas ofertas existentes son por iniciativa de los propios "chacareros". Hace apenas unos años que funciona la Dirección de Turismo enmarcando las actividades que se realizan, en el denominado Turismo Activo. En el último año se anexo la actividad de Astroturismo. No se planifican actividades relacionadas con el Turismo Rural; se tiene conocimiento y se ofrece ante quienes consulten por algunos prestadores o actividades para realizar en un día dado a que algunos turistas están de paso y pernoctan una noche para luego continuar con su viaje hacia la zona cordillerana. Los prestadores no tienen relación directa con la Dirección de Turismo.

Muy alejada está la visión municipal del área de turismo, en relación a lo que plantean Garduño Mendoza y Zizumbo Villarreal (2009) que

"El turismo que tiene lugar en los ámbitos rurales, con participación de la comunidad local, constituye un instrumento de desarrollo del territorio. Su impacto, abarca toda la comunidad. En este sentido, el turismo rural es una opción de desarrollo que, por su condición limitada no es masificado, genera empleo, diversifica la oferta turística, colaborando en la conservación del patrimonio natural y cultural, en función de beneficios a partir de acciones productivas. Entonces, el turismo rural asigna valor a los recursos locales; es decir, los activos que se encuentran en manos de pequeña(os) productora(es), en su mayoría en áreas ejidales organizados en cooperativas o asociaciones comunales".

Ante esta situación se plantea la posibilidad de activar el Turismo Rural en la zona como una alternativa para recuperar los significados de las chacras y la fruticultura. Si bien ésta no es una solución definitiva para la crisis frutícola que atraviesan los pequeños y medianos productores es claramente una alternativa que coadyuvan como complemento. Es un nuevo camino a recorrer, dado a los cambios que se han generado en los últimos meses por el contexto actual producto de la Pandemia Mundial COVID-19, que obligó a replantear nuevas maneras de viajar y de disfrute de lo local. Las personas prefieren no trasladarse a grandes distancias por precaución o evitan lugares con grandes aglomeraciones para mantener distanciamiento social. En la zona se puede observar que con la flexibilización de salidas se está dando un incremento de visitas en áreas locales, las personas están interesadas en conocer su ciudad, sus áreas naturales y lugares que den la posibilidad de estar al aire libre disfrutando de comidas típicas o productos regionales. Para trabajar con la comunidad es necesario el respaldo del estado con políticas públicas que acompañen y puedan aplicarse a las actividades turísticas y

de turismo rural en la zona del Alto Valle. En el año 2017 la provincia de Río Negro adhirió a la ley nacional de turismo rural pero no se ve reflejado y aplicado en el territorio del Alto Valle del Río Negro y mucho menos en la localidad de Allen.

Por esta razón, es importante fomentar y reforzar el Turismo Rural local donde se plantee el desarrollo y reactivación de las áreas chacareras manteniendo su actividad productiva complementando con la actividad turística. Trabajar desde la dirección de Turismo acompañando y capacitando a los futuros prestadores turísticos generando a su vez nuevos puestos de trabajo y la vinculación con la comunidad en general.

Existen otras formas de ver y pensar el turismo desde una perspectiva de responsabilidad social y ambiental. Es entender el turismo como propulsor de un encuentro entre visitante – el territorio y el residente. Proponiendo una mirada más amplia desde la concepción de un desarrollo humano. Como plantea Gutiérrez Britos (2007)

"...en conjunto, estos puntos de partida nos ofrecen la posibilidad de situarnos frente al turismo como observadores de un fenómeno social complejo, que va más allá de la visión predominante y simplificadora que suele mostrar este campo como un fenómeno fundamentalmente económico..."¹⁰⁴

El turismo, en la última década, se ha constituido en una estrategia de desarrollo socio-económica. Sin embargo, su crecimiento rápido y desordenado puede generar efectos negativos desde el punto de vista ambiental, sociocultural y económico. Ante esta situación es necesario buscar modelos de sustentabilidad turística - recreativa para conjugar la conservación del territorio y el desarrollo social, ambiental y económico.

Metodología

La investigación, se aborda mediante la investigación-acción-participativa, proceso que permite identificar las necesidades y problemáticas existentes, reconocer los recursos humanos y patrimoniales, y formular soluciones con la participación activa de los distintos actores sociales involucrados en cada una de las etapas de la investigación. El trabajo de investigación cuenta con momentos de búsqueda y análisis de marcos teóricos, nuevas síntesis conceptuales y reinterpretaciones. El trabajo se enmarcó en los principios de la investigación - acción - participativa (IAP), cuyo proceso permite identificar las necesidades y problemáticas existentes, reconocer los recursos humanos

¹⁰⁴ Gutiérrez Britos, Jesús (2007). "La investigación social del turismo. Perspectivas y aplicaciones". España. Editorial Thomson.

y patrimoniales y formular soluciones con la participación activa de los distintos actores sociales del área de estudio.

La investigación - acción - participativa es una metodología que apunta a la producción de un conocimiento propositivo y transformador, mediante un proceso de debate, reflexión y construcción colectiva de saberes entre los diferentes actores de un territorio con el fin de lograr la transformación social.

Dentro de ese proceso secuencial "*conocer-actuar-transformar*", la investigación es tan sólo una parte de la "*acción transformadora global*", pero hay que tener en cuenta que se trata de una forma de intervención, al sensibilizar a la población sobre sus propios problemas, profundizar en el análisis de su propia situación y organizar y movilizar a los participantes.

La investigación - acción - participativa, en cuanto a proceder metodológico, es la interacción de evidencias que se obtienen de la realidad y los procesos reflexivos sobre los que se intenta dar sentido a esa realidad. Pero cobra sentido en la acción, es decir, es la acción y su transformación lo que justifica este proceso.

Las diversas intervenciones del turismo en el territorio se analizan desde un abordaje crítico-comprensivo.

Se plantea el abordaje del turismo como fenómeno social multidisciplinario, procurando establecer las relaciones entre los procesos de interpretación del patrimonio, la construcción comunitaria del territorio a partir del reforzamiento de la identidad.

Según Manuel Castells (2001) "...Identidad, (...), es el proceso por el cual los actores sociales construyen el sentido de su acción atendiendo a un atributo cultural (o conjunto articulado de atributos culturales) al que se da prioridad sobre otras fuentes posibles de sentido de la acción..."

La actividad experimental, la constituye la información recabada de la aplicación de los documentos e instrumentos de indagación, el análisis de las entrevistas y de la participación de los diferentes actores sociales, a partir de acciones directas en la ciudad de Allen.

Se realizaron relevamientos de la ciudad; observaciones participantes y no participantes de diferentes actividades turísticas; entrevistas a pobladores de diferentes edades; permitiendo, en su momento, deducir la necesidad de organizar el espacio urbano y rural en el uso turístico, a partir de la participación y discusión comunitaria, fomentando la responsabilidad ambiental y social.

A partir de los trabajos de relevamientos y análisis del área de estudio, surgen las siguientes hipótesis:

Nos encontramos frente a una matriz económica extractivista que alimenta a la dinámica del despojo o desposesión de bienes naturales, de territorios y en consecuencia a los derechos individuales y colectivos.

El fracking trae como consecuencias, de manera acelerada, la pérdida identitaria de un lugar que se dedicaba a la producción de peras y manzana.

El turismo puede colaborar con la recuperación de la identidad "chacarera" a partir de la utilización de la disciplina Interpretación del Patrimonio en prácticas turísticas.

Resultados

En un principio, a fin de dar respuesta a los objetivos planteados, se analizó el área teniendo en cuenta los aportes que la Interpretación del Patrimonio hace a la gestión del territorio y su patrimonio.

Para elaborar, en el área de estudio, estrategias participativas para la gestión del turismo rural se relevó y analizó el área en diferentes momentos y situaciones, teniendo en cuenta que las actuaciones en materia de patrimonio, de gestión turística deben olvidar las siguientes pautas: basarse en la conservación del territorio, su patrimonio y la identidad local; contextualizarse en el territorio; integrar el patrimonio natural y cultural; incidir en la sustentabilidad; comenzar por una planificación ordenada; constituir un instrumento de orientación colectiva, dirigido hacia el presente y el futuro. Conjugar el desarrollo social, cultural, identitario, ambiental y económico. Tienen que ser dinámicas y adaptarse a la demanda social.

Las entrevistas realizados a vecinos y descendientes de los primeros inmigrantes, permitió identificar las problemáticas, necesidades, inquietudes sobre el avance de la explotación hidrocarburífera, la urbanización y pérdida de los valores ambientales y culturales del área y sus opiniones en relación a los posibles usos del área.

Las entrevistas junto con las observaciones y los trabajos de campo orientó la identificación de posibles efectos económicos, sociales y medioambientales, tanto positivos como negativos, que puede generar el turismo en zonas rurales y periurbanas. En este sentido es importante la adaptación de la capacidad de carga y flujos de energía de los sistemas para lograr la conservación y protección del medio ambiente, a la vez buscar el desarrollo económico y respetar los valores socioculturales del área.

Conclusiones

Puede decirse que la actividad turística debe ser tomada como una actividad que más allá de generar beneficios económicos, trae a los residentes la posibilidad de valorar y comunicar su patrimonio y al mismo tiempo reconocer su propia identidad.

La interpretación del patrimonio sirve por mostrar, representar y hacer vivir la memoria colectiva; fomenta el respeto y la identificación con el patrimonio y se configura como clave para la integración del individuo en su entorno ambiental y social. Los valores que se pueden fomentar desde esta perspectiva son los que hacen referencia a las vivencias sociales y la historia de la comunidad, puesto que la tradición hace referencia al pasado pero también al presente, como algo vivo, dinámico, capaz de articular y dar sentido cultural al nexo entre ambos espacios temporales. Al considerar el patrimonio como apoyo a la memoria social, es necesario tener presente el valor de la comunidad como parte del territorio y que, por lo tanto, cualquiera iniciativa tendrá que ser dinámica y reconocer la necesidad de cambios, de adaptaciones a nuevas necesidades, nuevos hábitos y transformaciones funcionales.

Bibliografía

Acacio, J.; Svampa, F. (2017). Hidrocarburos no convencionales y fracking. Estado, empresas y tensiones territoriales en la Patagonia Argentina. *Cuestiones de Sociología* (17), e038. En Memoria Académica. Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Departamento de Sociología.

Albers Ch (1996). *Planificación Comunal en el Alto Valle de Rio Negro y Neuquén, Argentina*. Berlin, Alemania: Editorial Techbische Universitat.

Blanco, G. (1999) "El Alto Valle del río Negro y la fruticultura La historia de un origen pionero, un pasado de gloria y un presente difícil". Universidad Nacional del Comahue Material publicado en FRUTICULTURA MODERNA – Tecnología, transferencia, capacitación, organización – 9 Años de cooperación técnica. 1990/1999. Agosto de 1999. Publicación de INTA / GTZ, financiada por el Gobierno de la República Federal de Alemania a través de GTZ.

C. Patricia (2014). "El uso de la tierra en el Alto Valle de Rio Negro. Política pública, desarrollo del territorio y actividades en conflicto". INTA ALTO VALLE

Castells, M (2001). *Globalización, identidad y estado en América Latina*. Disponible en https://flacsoandes.edu.ec/sites/default/files/agora/files/1266426228.globalizacion_castells.pdf

Cañada, E; y Gascón, J (2016). *Urbanizar el paisaje: turismo residencial, descampesinización, gentrificación rural: una introducción*. España: Pasos Edita; Foro de Turismo Responsable.

Cebrián Abellán, F y García González, J.A. (2009). *Dimensiones territoriales del turismo rural en Castilla La Mancha*. España: Departamento de Geografía y O.T. Universidad de Castilla-La Mancha.

Giménez G (2001). Cultura, territorio y migraciones. Aproximaciones teóricas. México: Alteridades.

Giménez G (2005); Territorio e identidad. Breve introducción a la geografía cultural Trayectorias. Nuevo León. México: Ed. Universidad Autónoma de Nuevo León Monterrey, vol. VII, núm. 17, enero-abril, 2005, pp. 8-24

Gutierrez Britos, J (2007). La investigación social del turismo. Perspectivas y aplicaciones. España. Editorial Thomson.

Ham, S. (2014). Interpretación. Para marcar la diferencia intencionadamente. España: Editorial AIP.

Legislatura de Río Negro. (1973) Ley de Municipios N° 916/1973. Viedma, 30 de Noviembre de 1973. Boletín Oficial, 27 de Diciembre de 1973. Derogada. Inf. Digesto: Abrogación expresa por Ley 2353 Aprobación por Ley 4270 (BO 10-01-08) Artículo 3 Anexo E, del Digesto Jurídico de Río Negro. Id SAIJ: LPR0000133

Legislatura de Río Negro. (2007) Ley T 3.883 - Viedma, 29 de noviembre de 2007. Boletín Oficial, 10 de Enero de 2008. Vigente, de alcance general Inf. Digesto: Texto consolidado por el Digesto Jurídico de la Pcia. de Río Negro, Ley 4270 Art. 1 Anexo B (B.O. No 4584, 10-01-2008). Id SAIJ: LPR2003883

Garduño Mendoza, M; Guzmán Hernández, C y Zizumbo Villarreal, L (2009) Revista "El Periplo Sustentable. Turismo y Desarrollo." Universidad Autónoma del Estado de México - Número: 17 - Julio / Diciembre 2009

Bertinat; D'Elia, Ochandio, Svampa, Viale y Observatorio Petrolero Sur (2014). 20 mitos y realidades del fracking. *Revista Economía*, 67(105), 173-175.

Morales Miranda, J (2001): Guía Práctica para la Interpretación del Patrimonio. Andalucía, España: Editorial Tragsa,

Morales Miranda, J (2006): "La Planificación Interpretativa asegura la excelencia en Interpretación: una herramienta para el turismo la difusión in situ del patrimonio y la puesta en valor de lugares de interés. Algeciras. España: Editorial AIP

Noya, N. Y Schroeder, R. (2018) Ponencia: *Desarrollo la localidad de Añelo ante el impacto de la explotación hidrocarburífera en Vaca Muerta*. En 8° Encuentro de investigadores en Ciencias Sociales de la Región Centro-Este y 5° Binacional con la IV Región de la República de Chile. Universidad Nacional de San Juan (Argentina).

Observatorio Petrolero Sur: Álvarez Mullally, M (2015). Alto Valle Perforado - El petróleo y sus conflictos en las ciudades de la Patagonia Norte" - 1a ed.- Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Ediciones del Jinete Insomne.

Ponce J. J, Montagna A y Carmona N (2015). Geología de la cuenca neuquina y sus sistemas petroleros

Vapnarsky, C (1983); "Pueblos del Norte de la Patagonia" R. Negro. Argentina: Editorial Rio Negro.

Varela, M T (2020). La virtual autonomía municipal en Río Negro durante las primeras décadas del siglo XX. En Historia Regional. Sección Historia. ISP N° 3, Villa Constitución, Año XXXIII, N° 42, enero-junio 2020, pp. 1-17.